

LA SUSCRIPCION PATRIOTICA PRO AVIACION La Colecta Patriótica

Suma hoy: \$ 46.419.30

En Guerrilla

La odisea del aviador Leguia.—Un nuevo Tartarin de tipo modelo.—El ridiculo de un raid.—Imbecilidades y torpezas.—La desvergüenza de los peruanos.—La cultura peruana a la altura del cerdo.—La prensa de Lima.—Lo que ya suponíamos.

Ya se descolgó la prensa de Lima, en la forma ridicula que esperábamos, pintándonos como bárbaros y salvajes, porque no hemos recibido al aviador Leguia, tal como la presunción limeña imaginaba.

Los pobres cholos, han pensado que Leguia es un héroe y como así le consideran allá en su país, donde han querido hacer célebre a Ugarte, por que su cabaño desbocado de espanto lo lanzara al mar, desde el morno de Arica, se han supuesto que en el Ecuador nos íbamos a quedar boquiabiertos ante la presencia del pésmo aviador Leguia, en un ineptu y repetidos accidentes, le han colocado en la vitrina de la burla y del sarcasmo, donde sí es digno de exhibirse este personaje tartarinesco de papel mastado.

Tal como lo esperábamos, así ha ocurrido. La prensa limeña, al saber que Leguia fue recibido, como era del caso, ha puesto el grito en el cielo, lamentándose porque a un héroe peruano, escopado de una comedia de género chico, y especie de aviador de chocolate, no le recibimos con la sumisión, obediencia y alelamiento con que los limeños recibieron al General Baquedano y su bizarro ejército, en esos días de gloria inmarcesible, para la historia de la cholera peruana, cuando durante la guerra del Pacifico, boicaban esos estúpidos vivas al amo Piérola, vivas el general Pirú! Muera el general Chilli! Demostrando con ello el estado de idiotismo cretino en que vive el pueblo peruano, incapaz de comprender, siquiera, el más primitivo concepto de Patria.

El soi-disant, aviador Leguia, no pudiendo hacer otra cosa, se detiene en dibujar la silneta varonil de nuestro Jefe de E. M., de Zona [el llama "distrito"] ha blando en términos q' hacen pensar en su despecho, nunca bien lamentado, cuando esta autoridad le notificó q' abandonara el Puerto, inmediatamente.

Claro está que, para la hermosura tentadora de leguia, pimpollo sonrosado de cuerpo ondulado y dengueoso, era una novedad la manera seca y terminante con que fue tratado, tratamiento chocante para gentes de ciseret, habituados a otros procedimientos.

Por esto nos llama bárbaros, salvajes, incultos.—¡Ay que pena!

Haberme tratado, así, que modo tan cruel y extraño; sí casi me han hecho daño: por aquí —

Una vez más, los peruanitos han dado a conocer al mundo hasta donde les lleva su odio a la patria de sus libertadores

Como siempre, han agotado el insulto contra el Ecuador, ya que no pudieron agotar sus muncios contra Chile.

La ingratitude, la rabia por ha-

berles libertado a nuestras expensas; sacrificándonos por ellos, en una lucha que no la merecía ese pueblo indigno de la libertad; es el único motivo, para que el perro, quitada la cadena de la esclavitud, nos ladre desde su perrera, con el odio cobarde de los canes bullugeros, que muestran los dientes, pero no muerden — y a los cuales, apenas si se hace necesario darles con una piedra en los hocicos.

Contra el ladrado del can, (sea por hambre o afán), hay dos remedios muy chicos... agasajarle con pan, o romperle los hocicos.

En vano han confiado tanto los peruanos en el nuevo triunfo glorioso que Leguia, iba alcanzar para su patria, con el proyectado raid, Ancón—Nueva York.

En vano, porque, como los peruanos no han alcanzado nunca ningún triunfo que sepamos, es claro que no podían esperar un nuevo, menos aun si se advierte q' Leguia es un pobre diablo, con tinfulas de aviador. Basta leer el sinúmero de accidentes que ha sufrido en su ridicula odisea, con todo lo cual demuestra que el referido maestro no sabe lo que hace, como el sastre del cuento. Unas veces el ala, otras la hélice; unas veces la hélice y otras el ala; es lo cierto que el desdichado aviador nos resultó una parodia de la película de Max Linder, "Ciclista vence el obstáculo", cuyas peripecias son gran hilaridad.

Dice Leguia, que su primer fracaso se debió a una llave inglesa, que se quebró (no se explica cómo) en la maquinaria. Sospecho que se este dato de la llave inglesa, tratándose de un peruano.

El pobre Leguia no conoce ni su aparato. Tanto es así que repetidas ocasiones tuvo que arrojar grandes cantidades de gasolina, cuyo peso le impedía iniciar el vuelo. El infortunado anduvo como un loco durante quince días largos, por la costa peruana, sin saber qué hacer con su hidroavión, en compañía de un mecánico, a quien pintó como otra calamidad igual a él. Por esto, es que Leguia no pudiendo más, aterrizó en aguas ecuatorianas, como dice la ilustrada prensa de Lima, y en recalcada forzosa fué hospedado por breves horas en el "Cotopaxi", donde el desdichado temblaba como una gelatina. Siendo obligado por las humanitarias autoridades de Guayaquil, a seguir su vuelo, embarcan do prosaica y cómodamente en el vapor Europa, con rumbo a Panamá donde concluyó su ridiculo raid. Y, por haberle conservado la vida a este héroe, se queja la prensa limeña! Qué hebria sido de ese nuevo Tartarin, si se le permite continuar en su hidroavión? Se habría roto el alma, a causa, tal vez, de alguna otra llave inglesa, y los peruanos habrían dicho que nosotros teníamos la culpa. Si Le-

guia fuese todo lo que de él afirman sus paisanos, debió reparar su aparato en Panamá, y seguir vuelo a New-York; pero como no hay tal portento ni cosa q' lo parezca, regresó a su casa, donde se ha dedicado a narraciones fantásticas, propias de su derium tremens

Un peruanito aviador pretendió una nueva gloria, volando hasta New-York, pero, una fatal historia, le hizo volar en vapor—

Es tan imbecil Leguia y tan ignorante sus paisanos; que han creído todas las estupideses del fracasado aviador, quien entre otras cosas, ha dicho q' los cañones del crucero Cotopaxi son de madera; sin comprender que con sólo se hacen acreedores a nuestros desprecios, y que, ni siquiera, los necesitamos de acero contra esa turba de cholos.

Conque ¡Cañones de madera, eh? Con un cañón de madera han de salir en carrera amo Piérola y Perú; los de acero, son cañones contra un pueblo de cañones, y los debes de usar tú.

JUAN VOLANTE.

Los cuatros en acción Robo en la hacienda San Ricardo

En esta ciudad se han recibido comunicaciones, particulares, dando cuenta que los cuatros han cometido un robo en la hacienda "San Ricardo" del señor Ricardo Ruiz, situada en las inmediaciones de "Lomas de Sigüentillo", sitio en que se han cometido tantos crímenes y delitos.

Para que se persiga a los autores del hurto se han dado las órdenes respectivas al inspector Húngria que como se sabe, comanda una sección de Policía Rural.

El último incendio La informacion sumaria

En la Comisaría Primera Nacional, que corre a cargo del señor Jorge E. Caceres, continúa tramitándose la información sumaria para descubrir el verdadero origen del incendio ocurrido el sábado por la mañana en la demarcada de algunos de los señores Klare y Schott.

Hay desde recibirse las declaraciones del Ingeniero mecánico y del maquinista

Rumores sobre el asesinato del Generalísimo italiano Diaz

Los periódicos del sur publican el siguiente cable:

Madrid, abril 4.—Durante las ceremonias que se celebraban ayer en Lisboa en conmemoración de los soldados portu gueses caídos en la guerra, fué asignado al generalísimo del ejército italiano Armando Diaz, que representaba en esas ceremonias al Gobierno y ejército de Italia. Las noticias que se han recibido aquí por la vía de Fontevieira son contradictorias en cuanto a la forma del asesinato, pero concuerdan en asegurar que el Generalísimo expió antes de que se le pudiera prestar auxilio. Los asesinos parece le habrán seguido desde la frontera franco-italiana.

Social

VIAJEROS VINO de Posorja el señor don Alfonso Roggerio. Cónsul d'Italia en este puerto —Regresaron a Babahoyo los señores doctor Jorge T. Larrea y Angel T. Barreta. —La señora Mercedes A. de Mani que llegó de Posorja con su familia. —Volvieron a la ciudad los señores Diego Noboa Icaza, Luis Noboa Icaza, Rafael y Francisco Manrique.

—De los bañerarios vinieron los doctores Alberto Figal y José Ricardo Palma y los señores José Gómez y S., Enrique Jaramillo A. y don Enrique Pareja —Procedentes de Posorja llegaron la señora Ernestina M. de Paulson y las señoritas Emma y Maria Elena Moulis Paulson. —El señor Darío Vergara, llegó del campo. —Partieron en lancha expresa a la hacienda "La Esja", el señor José René Avilés en compañía de su esposa la señora Mercedes de Aviles y la señorita Maria Aytunado A. —Llegaron de Puerto Bolívar, la señora Mariana de Larrea con una niña suya y el señor Colón Serrano, aprovechado estudiante de tercer año de Jurisprudencia. —De sus propiedades, regresó el señor don Carlos Benjamín Rosales. —Mañana se dirige a Playas don Agustín Pino Roca. —Para la hacienda «Paga» salió el señor César Coronel Espinosa. —Procedentes de Santiago de Chile, regresaron de su viaje de bodas los esposos Peet Landín Carbo.

ENFERMOS El señor don Armando Pareja y Pareja, ha obtenido gran mejoría. —También se halla mejor el señor Sixto Suárez Pareja. —La señorita Laura Benítez Noboa, sigue enferma de cuidado. —Se encuentra enferma la señora doña Mercedes Illingworth de Icaza. Ha experimentado alguna mejoría, la señora Josefina Vallarín de Gómez Godt. El señor Martín Avilés Elizalde está mejor.

OBITO En Caiceta (Manabí) ha fallecido, a consecuencia de una enfermedad maligna, la señorita Cleopatra Montedeoca Alava.

Capitalinas (Por telégrafo) Quito, Abril 12 de 1921. NACIONAL—Guayaquil.

El Profesorado ha erogado dinero para premiar mañana a los más antiguos maestros que existan, que según opinión del Consejo Escolar, son Luis Z. Robón y Rosirio Núñez.

«El Día» se queja de la peligrosa situación en que están los liberales de Cuenca y Loja porque los fanáticos han tomado actitud desafiante contra la constitución de las leyes liberales, que prohíben la enseñanza clerical con fondos públicos.

—Fue nombrado Secretario de la Penitenciaría don Julio B. Soria. —Se anuncia la aparición de un nuevo periódico llamado «Centro Liberal» para defender los principios y las doctrinas radicales.

—El Intendente de Policía resolvió aceptar para celadores, solamente a personas de 40 años de edad, por ser menos dormilones y otras cosas reprochables.

CORRESPONSAL Emeterio Serrano CRUJANO-DIENISTA de consulta de 8 a 12 m. y de 2 a 4

En elogio a la amada

Pálido rostro de cera, alba de un cielo invernal, sugieres un orfón ensueño de primavera... Nostro pávido de cera.

Negros ojos taciturnos, dormidos por flos lagos, llenos de misterios vagos, como jardines nocturnos... Ojos negros taciturnos.

Zabios húmedos, de fresca, semejanza a una herida por donde buyera la vida con infanta ístos... Húmedos ístos de fresca.

Gracias sedosas y oscuras, dormidos por flos lagos, bajo la que triana aiso tu perfil de ermitaña pura... Sedosas erchabas oscuras.

Firme pecho de Carrara; Fiducioso al inspirar oír de existir el Partégon, otra Venus modelera... Pecho firme de carrara.

Esbelto y flexible tallo, armonioso como lira, a cuyo acor de suspira quien te ve cruzar las calle... Flexible y esbelto tallo.

Imposibles níveos brazos, coyundas de amor y esda, donde mi Amor preso queda como en dos líricos islas... Niveos imposibles brazos.

Blancas manos de marfil, de piedras naúrenas; románticas azucenas de un heráldico pensil... Manos blancas de marfil.

Alma de un alma abatida, por la Ausencia, en el dolor, cuida de que a nuestro de amor nunca le falte tu vida... Alma de un alma abatida.

1921. C. F. GRANADO GUARNIZO

Invitación

Agradecemos la siguiente que hemos recibido de la «Sociedad Pedagógica del Guayas», con motivo de la celebración de la Fiesta del Maestro.

Señor Director de «El Nacional» La «Sociedad Pedagógica del Guayas», tiene el honor de invitar a usted a la Velada Literario—Musical que, con motivo de la Fiesta del Maestro, dará en el Salón de Actos de la Dirección de Estudios, el 12 del corriente, a las 8 p. m.

El Presidente, MANUEL GÓMEZ A. El Secretario, JULIO REYES G.

Dr. Juan T. Pazmiño B Médico y Cirujano Domicilio y Consultorio: Chile 707-711 Consultas de 2 a 4 p. m. Teléfono Nacional N.º 304

TEATRO "EDEN" EMPRESA CINE AMBOS MUNDOS Hoy-Martes 12 de Abril de 1921-Hoy Estreno de la interesante y sugestiva obra Noche de Bodas Interpretada por la belísima y famosa estrella neoyorquina Jewel Carmen, y adaptada a la famosa novela del autor londinense HARRY DOWALK. Mañana: Una obra de gran sensación EL CORAZON del DESIERTO

Emilio Farra Compra ganado gordo

—CHILE y VELEZ—

OPINION DE UN MAESTRO

Respuesta del Rector de la Universidad.

El Rector de la Universidad, ha respondido en los siguientes términos a la nota que le dirigiera su día pasado, el Ministro de Instrucción y conoce ya nuestros lectores.

Lima, 30 de Marzo de 1921

Nº 54.
Señor Ministro de Instrucción
He recibido su nota de fecha 28 del presente, en la que usted me expresa su manera de apreciar los deplorables sucesos ocurridos en esta Universidad, al final de la semana última. Se comenta en ella, a la vez, mi actitud personal en el asunto, en términos que no acepto bajo ningún aspecto, y a los que sólo doy respuesta por estimar que el cargo que desempeño, me obliga a no admitir en forma alguna semejantes apreciaciones.

Al frente del gobierno de la Universidad, ha sido para mí, norma ineludible de conducta. En todo tiempo y situación, el cumplimiento estricto de mi deber, ajeno a toda pasión e interés de cualquier género que ellos fuesen, que pudiera perturbar la serenidad, la actividad y las garantías con las que creo que todo el que desempeña un cargo público debe ejercerlo.

Como Rector de la Universidad, he procedido invariablemente dentro de los límites de conducta, en las diversas circunstancias y aún en serios conflictos que se han producido. Extraño a todo otro móvil e influencia, he procurado siempre resguardar los intereses permanentes de la institución y de la ciudad y en los momentos de mayor contradicción en los criterios, en las actitudes y en los conflictos, este rectorado de nunca se ha inclinado en ningún otro sentido, que el que le señalaban su conciencia y su deber.

Con estas mismas normas de conducta he procedido en el asunto relativo a la contienda del doctor Belandier.

Yo no podía cerrar las puertas de la Universidad a un maestro de ella, tratándose de una conferencia sobre un tema doctrinario comprendido en los sitios autorizados de la institución. Decliné a la vez, la invitación a asistir por que no estando a ello obligado y teniendo oficialmente la representación de la universidad estimé que no debía dirijir a la conferencia dentro de la actualidad propia en la que ella se producía. Fue mi resolución mantener el rectorado en esta; como en cualquier otra situación, fuera de todo otro ambiente e influencia que la del desempeño del cargo, y en condiciones de absoluta imparcialidad para aceptar y protestar en las circunstancias que pudieran ocurrir. Los hechos han justificado mi actitud.

No podía prohibir la conferencia misma, por contingencias futuras que podrían o no ocurrir, porque tratándose de un acto absolutamente autorizado y constante en la universidad, semejante medida habría sido contraria a mi conciencia y a mis convicciones, y a la respetabilidad, al prestigio moral y a las secuelas tradicionales de esta institución.

La Universidad de San Marcos, la más antigua de la América de muy alto y reconocido prestigio, y que ha sido respetada y ha sobrevivido desde los orígenes del gobierno colonial, a través de todas las agitaciones y vicisitudes de nuestra historia es un centro y una cátedra libre de estudio, de enseñanza y de doctrina.

Dentro de su organización, los estudios de derecho público y político, así como los de jurisprudencia, se han desarrollado como en toda universidad, amplias materias de enseñanza de investigación y de exposición.

El tema de la contienda del doctor Belandier se hallaba, pues, comprendido en el orden de sus estudios, y no podía prohibirse, sin hebr la libertad del pensamiento y de las ideas que es dogma intelectual y moral de la universidad de San Marcos.

Cualesquiera que hubiesen sido las consecuencias, jamás habría procedido en su sentido, pues ello habría significado el sacrificio de los principios y la respetabilidad de la institución, por los que yo tengo la obligación de velar en el cargo que desempeño.

Cumplo, pues, mi deber. Así lo expresó el director de gobierno al contestar su nota y al intendente de policía cuando me la entregó personalmente. Las autoridades de policía debieron, a su vez, cumplir el suyo, resguardando debidamente el orden, y tomando las precauciones que las medidas correspondientes para impedir que se produjesen los bochornosos sucesos que se realizaron y que son de pública notoriedad.

No es posible aceptar en un país organizado y avanzado, que un rector pueda disculparse libremente sobre sucesos de derecho público, que tengan relación con la

actualidad política, y que para impedirlo se emplee la violencia y el atropello con la tolerancia de la policía. El odio se realizó impunemente. El local de la universidad fue allanado e invadido por individuos que, haciendo uso de armas de fuego, agredieron y ultrajaron a los concurrentes, entre ellos, catedráticos y alumnos de la universidad, resultando varios heridos y contusos. Los estudiantes se retiraron a la salida de los asistentes del local de la universidad. Los hechos me han sido uniformemente confirmados por numerosas personas que merecen toda fe, entre ellos, maestros y estudiantes universitarios.

La conciencia pública está formada respecto a que el ataque fue preparado y realizado por individuos organizados y asesorados por tales fines.

Las autoridades de policía encargadas de resguardar el orden y de dar las debidas garantías, no sólo fueron indolentes ante el atentado sino que lo consintieron, no tomaron medida alguna contra los que lo prepararon y después procedieron con violencia contra los que fueron víctimas del atropello y del ultraje.

Los partes de policía a que usted ha hecho referencia revelan claramente que los actos criminales quedarán impunes y sin sanción alguna, con profundo agravio de las garantías de la ley y de la dignidad del claustro universitario.

Ante estos hechos dolorosos, me veo obligado a reiterar la protesta contenida en mi nota anterior, por el atentado cometido en la universidad de San Marcos y porque él no tenga la sanción ni la reparación que reclama la ley y la conciencia nacional.

Debo, finalmente, expresar a usted que no procedo a la advertencia con que termina su nota, pues mientras yo ejerzo el cargo de rector, lo desempeñaré guiado sólo, como siempre, por el fiel cumplimiento de mi deber y de acuerdo con la autonomía que a la institución le concede la ley.

Dios guarde a usted,

JAVIER PRADO.

Dr. Juan T. Pazmiño B

Médico y CIRUJANO
Domicilio y Consultorio: Chile 707-711
Consultas de 2 a 4 p. m.
Teléfono Nacional N° 294

Vapor para el Norte

El «Caucas» que salió hoy condensa los siguientes pasajeros en Cámara:
Para Panamá: Esther de Campos.
Para Balientes: Angel Guinatta, Humberto Parodi, Carlos Baile, Angel M. Valencia, Ignacio Gómez, Francisco G. Gómez, Ana R. Gómez, José Falconí.
Para Mangataltz: H. Gerlein, Raul Campos.
Para Cayo: Alfonso León.
Para Matiz: Alberto Astudillo, Pedro Diez, Manuel M. Salgado, R. M. Roa Sales, Molestina, R. M. Ana M. Molestina, Dorila Vélez, Aura Ponce, Néstor D. Muñoz, J. Humberto Arroyo.
Para Bahía: Otto Reinhardt, Heriberto Hurtado, Angeli M. Cueva, Mariana de J. Cueva, María Ricaurte, Celis M. Ricaurte.
Para Tumbaco: James E. Horning.
En cubierta 1 pasajero.

Esta mañana zarpó el «Perú» con los siguientes pasajeros en cámara: para Balbos, Foshephine Martínez, Haydee Jonteneite, Gladis Roed; para Cristóbal, Mr. H. S. Fletcher, Ernesto de Lima, William A. Goldman, W. A. Bates, señora de Fletcher, Fernando Torres de Miguel.
En cubierta 1 pasajero

Reclamaciones de los aliados contra Alemania

En el «Courrier des Etats Unis», de fecha 5 de marzo; encontramos el siguiente texto:

La comisión de reparaciones ha comunicado el estado de las reclamaciones de los aliados a la fecha y a partir del 22 de febrero:

Para Francia: 218 541 506-120 francos; para Inglaterra, libras esterlinas..... 2.542 707 875; para Italia, 330 068 836-000 libras más 379 167 130-395 francos; para Bélgica, 31 231 451 803 francos belgas, más 2 375 215 096 francos franceses; para el Brasil, 598 405 francos franceses, más 421 715 libras esterlinas; para Bolivia, 16 000 libras esterlinas; para el Perú, 56 234 libras esterlinas más 107 939 francos; para Cuba, 801 135 dólares

Ematerio Sarrano
CIRUJANO-DENTISTA
de consulta de 8 a 12 m. y de 2 a 4

1er. Club de Calzado

En el 20 sorteo salió premiado el número 62 del señor Miguel A. Béjar. En el 21 sorteo salió premiado el número 60 del señor Romelia Montaña. Los sorteos 22 y 23 y 24 se efectuarán el 13 de abril a las 10 a. m. en mi oficina.—Pichincha 102.

JULIO B. JALON.

TIENDAS ó Bodegas

ALQUITO D.B.O., calle Vélez 301—303 in, tersección Chimbora.

CLUB DE VESTIDOS

Pongo en conocimiento de los señores que en el 10 sorteo verificado el 4 del presente, salió favorecido el N° 81, perteneciente al Sr. Julio C. Izurieta.

El 10 sorteo lugar el lunes 11 de Abril a las 6 p. m.

J. LOMBEIDA.

KODAK



Debo, finalmente, expresar a usted que no procedo a la advertencia con que termina su nota, pues mientras yo ejerzo el cargo de rector, lo desempeñaré guiado sólo, como siempre, por el fiel cumplimiento de mi deber y de acuerdo con la autonomía que a la institución le concede la ley.



Acabamos de recibir de El Cairo, Egipto, los famosos cigarrillos DIMI-TRINGS
Flour D Egipto.
Lord Cromer, Nautifins, Ariston, Consul, Gentry.

CASA FORTIOLH.—Luque 117

J. Aurelio Ramos M.

ALMACEN DE VIVERES Y ABARROTES
IMPORTACION DIRECTA
VENTAS POR MAYOR Y MENOR
Especialidad en productos del Interior y Costo
TELEFONO NACIONAL N° 1586
Calle Pichincha entre Colón y Suárez 814 816

PRUEBA: HACE FE

Boletín Bursátil

CAMBIO OFICIAL
VIERNES SEGUN DIARIO MERCANTIL DE 11 DE MARZO DE 1921.

New York	1 Dollar	St. 8.00
Inglaterra	1 Libra	10 15
Francia	5 Fr.	0.94
Suiza	5 Fr.	2.18
Italia	5 Lit.	0.48
Espana	5 Pt.	1.81
Alemania	4 M.	0.17
Chile	1 Peso	0.88
Perú	1 Lp.	10.19
Japón	1 Yen	1.36



Casimires Finos

Vende Salvador Perrone

NUEVE DE OCTUBRE Y MALECON

Banco Comercial y Agrícola

Fundado en 1894
Compañía Anonima
Capital Pagado \$ 5.000.000
Fondo de Reserva 3.650.000
Fondo para Dividendos 724.899.78

DIRECTORIO:
DIRECTORES PRINCIPALES: Sr. Lorenzo Taus PRESIDENTE, Sr. Francisco Urvina, Sr. Juan Marcos VICEPRESIDENTE, Sr. Enrique Maulm SUPLENTE, Sr. Francisco García Aviñé, Sr. Miguel Seminario T., Sr. Enrique Carbo, Sr. Luis Venzuz, Sr. J. Eleodoro Aviñé, Sr. Rodrigo Avarate, Sr. J. Gumercindo Intrigo, Sr. Federico A. Carnejo C.
COMISARIOS: Sr. Rafael Guerrero, Sr. Manuel Tama, Sr. Alejandro Ponce Elizalde.
ABOGADOS: Sr. Rafael Guerrero, Sr. Manuel Tama, Sr. Alejandro Ponce Elizalde.

PARA EL SERVICIO Militar Obligatorio

Se realiza, a precio inasumible, un extenso surtido de casimires y garbancos de distintos colores. Con motivo de aproximarse la fiesta de San Juan Santa, se ha resuelto hacer una rebaja en el precio de las confecciones de vestiditos.
Aproveche esta oportunidad que le brinda el Almacén y Sustería de
—Pedro Ayala—
Calle de Luque 114. Apartado de Correo 145.
Visita Ul. anastasio y las encontrará a la diestra.

Janer & Co.

Placas, películas, papeles Solio y Bromuro, &.

Kodak

Renovación Constante.

LA FILANTROPICA

CAJA DE PRESTAMOS Y DEPOSITOS
COMPANIA ANONIMA CAPITAL \$ 400,000
FUNDADA EN 1909

Efectúa toda clase de operaciones de préstamos
Acepta depósitos, pagando los tipos siguientes:

- A la vista
- En cuenta corriente 2% anual
- A 3 meses plazo 4%
- A 6 meses plazo 5%
- A 12 meses plazo 6%

Por la Filantropía Caja de Préstamos y Depósitos
Alejandro D. Vergara
GERENTE

B. A. Yépez

TELEFONO 1922 CASILLA 230
—ALMACEN DE ABARROTES—
Compra de frutos del país.—Harinas de las mejores
MARCAS

de Cuenca

(POR CORREO)

na insinuación.--- Los HH. CC. y el Concejo Municipal.--- Exito de un galeno.--- Amigos que se alejan.--- Diversas cosas.

Abril 7 de 1921
Director de EL NACIONAL
Guayaquil.

que el señor Director da benévola agida a mis modestas correspondencias, hoy me permito enviarle la pre-

Nuestros periódicos, que no son por los que tenemos, hasta ahora se han ocupado de una cosa, díronos así, que no puede pasar desapercibida para quienes gustamos del arte musical, y séntame esto porque es necesario manifestarlo.

Se trata de hacer una culta insinuación al señor Coronel don Rafael Pineda, jefe de la cuarta Zona Militar, quien se le ha escrito a atenderla.

Actualmente hace la guarnición en esta ciudad, una Unidad que en el porteo correcto de sus Jefes, Oficiales y tropa merece tacha. Es el bizarro Batallón "Constitución" del que nos ocupamos. La menuda Unidad no sabemos por qué tiene hoy desorganizada su banda de música que antes, como una de las mejores de las de su categoría tenía fama en el país y que hasta hace poco se conservaba, últimamente en las fiestas conmemorativas de Riobamba. Aquí en Cuenca ha perdido mucho y es por eso que nos permitimos insinuar al señor Coronel Pineda y al señor Comandante Romero primer jefe del "Constitución", la reorganización de la banda, cuyas retretas dejan mucho que desear. Y esto desmoraliza a las distinguidas familias que salen a los paseos públicos a gustar de los sonos musicales.

No queremos dejar de sentir los gratos recuerdos que nos han dejado otras bandas, últimamente la del Batallón "Pichincha" cuyos elogios son generales.

Debemos ser justos, pero no podemos calar la existencia que nos ocupa sin que la banda de un CueroPo es superior a la del otro, igual cosa pasa con la banda del Batallón "Gayay", que por largo tiempo ha hecho guarnición en Cuenca. Loj) Cañir, etc.

No damos más que nos atenderá el señor jefe de Zona.

---Han calado un tanto las divergencias surgidas entre el Concejo y los HH. CC.

Con todo éxito ha sido operado el doctor Alberto Marín Andrade por el competente cirujano doctor Luis Romo Rosales, quien ha adquirido sus notables conocimientos en New York.

El estado del paciente es satisfactorio confirmándose así la competencia del doctor Rosales.

---Nombrado de Secretario de la Corte Superior de Justicia de la provincia de Manabí, se la dirigida a Portoviejo nuestro apreciado amigo doctor don Andrés Astudillo, competente y alicriencia nacional que ha hecho conocer su habilidad repetidas ocasiones.

---Muy sentido ha sido el trágico fin del joven Alberto Bravo Malo, suicida el día de este mes.

El extinto pertenecía a una honorable familia cuencana a quien demos nuestro sentido pésame.

---Los periódicos locales publican un telegrama del señor Ministro de Guerra, sobre la próctica para las inscripciones en los Registros Militares.

---Se fue a radicar en esa, el doctor Manuel Chacón V.

Corresponsal

de Riobamba

(Por correo)

Abril 8 de 1921
Señor Director de EL NACIONAL
Guayaquil.

---En la tarde de hoy, previas invitaciones, asistió numerosa concurrencia al certamen de francés, que dieron los alumnos del primer curso del Colegio "Maldonado".

---Este acto revistió gran solemnidad dada la presencia de las distinguidas personas que asistieron y el correcto desempeño de los educandos, del "Maldonado" que que el día siguiente al público pudieron más alto el nombre de los profesores.

---Hubo también distribución de notes honrosas a los estudiantes que se han distinguido en los últimos meses del curso de enseñanza de 1920.

---Amosado el acto, la banda del Regimiento "Cañidero N.º 3".

---Ayer hubo una nueva reunión en la

casa del señor Luis Montalvo, con motivo del bautizo de un niño suyo, que apadrinaron los esposos Suárez Darquena Avilés M.

---"Los Andes" de ayer publica noticia sobre el escandaloso vicio de la morfina en Quito, en que se hallan mesciados jóvenes estudiantiles, decentes, incluidos señoras condecoradas.

---Las autoridades de nuestra ciudad debían seguir el ejemplo de las de Quito, juzgando con el rigor de la ley a los viciosos que se dice existen en Guayaquil.

Ministerio de lo Interior

SECCIÓN DE GOBIERNO

Se aprueba el nombramiento de Teniente Político de la parroquia de Pimampiro, en favor del señor Carlos M. Rosales.

Se insiste al Ministerio de Hacienda expida la orden de pago por libros copiadores para la Gobernación de la provincia de Los Ríos.

Se comunica al Ministerio de Hacienda que cumplida la licencia de cuatro días concedida al Gobernador de la provincia de El Oro, dicha autoridad ha reasumido el cargo.

Se pide al Ministerio de Hacienda orden de pago de las sumas de 7 y 5 sures mensuales, respectivamente, por arrendamiento de los locales que ocupan las Tenencias Políticas de las parroquias de Tambillo y Conocoto [Pichincha].

Se avisa al Ministerio de Hacienda que el Gobernador de Imbabura ha concedido 20 días de licencia al señor Joaquín Saona, Jefe Político del cantón Cotacachi [Imbabura].

SECCIÓN DE POLICIA

Se nombra al señor Ulpiano Quintero Valdez, Inspector de la Policía Nacional de Quito, en reemplazo del señor Julio S. Barreno, quien por enfermedad no puede seguir en el empleo.

Acercamiento Perú-Colombiano

Editorial de "El Comercio" de Lima No. 39.049 del 5 del presente mes.

"El Comercio" ha tenido oportunidad de apuntar, con agrado, los hechos tendientes a buscar una pronta y decorosa solución al viejo litigio de límites que se mantiene entre nuestro país y la república de Colombia; y el público que sigue con natural interés el desarrollo de estos sucesos, ha aplaudido, también, la buena voluntad con que, de algún tiempo a esta parte, se procura resolver el conflicto, estableciendo así sobre sólidas bases la confraternidad peru-colombiana.

Grato nos es por esto, ahora, también anotar el arribo a nuestra capital del periodista bogotano, doctor Edmundo Gutiérrez, que ha de ofrecer a nuestro público algunas conferencias, con tinuando entre nosotros su patriótica labor encaminada a obtener el acercamiento real entre ambos países.

Al doctor Gutiérrez nos ligan, además, otros vínculos. Generosamente inspirado sólo por su alto espíritu de justicia y de bien, tomó él varias veces, en la prensa de otros países americanos, la defensa de los derechos del Perú tratándose de la cuestión del Pacífico, que perturba todavía la armonía del continente. Junto con nuestro sincero entusiasmo por la obra de confraternidad que quiere realizar, le acompaña, también, pues, nuestra profunda gratitud.

Apenas se explica cómo pueden unidos por inertes vínculos de raza y de historia; ambos de cara al porvenir con la imposición ineludible de laborar, tranquilamente, por la realización de sus grandes destinos, hayan dejado correr el tiempo sin buscar el medio de resolver, de manera compatible con su dignidad y

con sus intereses, pero inspirados en un sentimiento de confraternidad el litigio de fronteras que entre ellos, como entre casi todas las demás naciones de esta sección del continente, dejara la precipitación con que estos países adquirieron su autonomía y el paso fugaz de los libertadores, a quienes fué permitido así poner término a su obra.

Toda labor que, como la que realiza el doctor Gutiérrez, tienda a recordar este imperativo de vida y de paz, tiene que ser, pues, favorablemente acogida entre nosotros tanto mas si se trata de una nación como Colombia, a la cual se siente sinceramente ligado el pueblo del Perú.

Lotería

Resán de los billetes favorecidos en el sorteo No. 1.192 de la Junta de Beneficencia de Guayaquil, VERIFICADO el 10 de Abril de 1921.

1a.	2a.	3a.	4a.	5a.	6a.	7a.	8a.	9a.	10a.	11a.	12a.	13a.	14a.	15a.
43490	58174	61331	48116	27890	23375	31991	37350	95542	67654	21188	69960	64617	68923	
Si.	5.000	200	100	200	100	200	200	100	100	100	100	100	100	500

ASIMILACIONES

Todos los números enteros terminados en 0, tienen 2 sures cada uno.

REINTEGROS

Todos los números terminados en 0, tienen 40 centavos cada uno.

NOTA.—Habiendo quedado entre los billetes vendidos las series 1a., 2a., 3a., 4a., 5a., 6a., 7a., 8a., 9a., 10a., y 11a., se volvieron a jugar a los veinte favorecidos las siguientes series: 23512, 68537, 29632, 78881, 70889, 60412, 36105 e 44844.

La industria moderna

No sólo por el afán de la competencia sino también por el deseo de crear para la comunidad mayores elementos de progreso y bienestar, aumenta día a día la consagración de las actividades humanas al desarrollo de la industria. Los hombres de ciencia toman en el trato parte como los capitalistas, cada quien en su ramo, y son frecuentes las sorpresas que se nos dan en ese sentido.

Muchos son, por ejemplo, los inventos medicinales contra la dispepsia y las afecciones del hígado, mucho el esfuerzo científico dedicado a combatir esos males, cuyas víctimas son inñitas en número; pero habrá pocas preparaciones que podrán superar a la Salvia, la cual por su variada utilidad, especialmente en las dolencias indicadas, está recomendada por los médicos más conocidos.

Cuantos se han sometido al uso de ella—y todo el mundo puede hacerlo, porque su precio es de una modestidad sin par—constituyendo en sus mejores propagandistas y proclaman su excelencia.

Aprenda Lenguas Extranjeras



CORTINAPHONE

Es un hecho bien conocido que todo el que ha probado el CORTINAPHONE para aprender lenguas ha convenido unánimemente que es maravilloso por la rapidez en aprenderlos, por lo práctico y por lo permanente de los resultados.

El metodo CORTINA ha recibido la sanción y recomendaciones de muchas Instituciones Lingüísticas de toda América porque es el ideal para aprender bien y pronto jóvenes y viejos. Hace el aprendizaje de una lengua un pasatiempo agradable en vez de un trabajo pesado.

Aprenda Inglés, Francés por el Metodo CORTINA metodo original fonográfico. Visite nuestros establecimientos para informarse completa y detalladamente del sistema. Aprenda lengua por el CORTINAPHONE. El sistema fonográfico para aprender lenguas. Precio completo \$36.00. Envíese en cualquier momento de día.

UNA Sensación



de frescor produce siempre la tan conocida sal de Eucalipto, preparada bajo el nombre de Salvia, especialmente al tomarla en agua.

LA ILUSTRACION

Revista mensual de Arte, Literatura y actualidades, que obtuvo la medalla de oro, en el Concurso Municipal de 1917.

Está en prensa el número-almacén. Edición de lujo.

Precios de suscripción

El año	\$ 10.00
El semestre	6.00

En el exterior

El año	\$ 14.00
El semestre	8.00

Número su alto un sucre

Oscar Quintero D.

Pedro Carbo y Municipalidad

ABARROTES POR MAYOR Y MENOR
SF GARANTIZA EL PESO Y LA BUENA CALIDAD
DE LOS ARTICULOS

Teléfono 1243 Apartado 617

Fósforos

LAS VENTAS POR MAYOR DE LOS FOSFOROS NACIONALES Oriente y Cotopaxi,

Se hacen desde la fecha en la Oficina de la Fábrica de Cigarrillos El Progreso, Aguirre, 1a. cuadra No. 122. Teléfono, centro, 651.

Acuda por precios e informes. Guayaquil, Marzo 28 de 1921

Lavol

Nuevo Descubrimiento

La primera pila frías de LAVOL, hace que la coacción y dolor irritado desaparezca instantáneamente.

En Lavol, en un espacio muy corto de tiempo, elimina y cura las pesadas formas de inflamación de la piel. Contra el dolor, el escarico, la quemadura, las erupciones venenosas, eczema, herpes, gonorrea y rinchas de la cara—todo tiene puer con una simple botella de LAVOL, el famoso líquido para uso externo solamente.

El venta en todas las Droguerías y Farmacias. Distribuidores Generales: Botica y Drogeria del Sur, Guayaquil.

LEICITINA PURA ES INDISPENSABLE AL CEREBRO Y A LOS NERVIOS.

TONIKEL

Contiene este valioso alimento de los nervios, científicamente unido a Extracto de Malta Concentrado y Glicerofosfato

(Preparado en los Laboratorios de la "SALVITAE")

MEMORANDUM

SANTOJA. Martes 12-Santas Julio, Papa, Zenón, Constantino y Damia, obispos; Sabás y Víctor, mártires; santa Visia, virgen y mártir.

FASES DE LA LUNA. 40 Crepusculo: día 15 a las 8 m. Luna llena: día 22 a las 6 p. Cuarto Menguante: día 30 a las 9 am.

NOTICIAS DE TURNO. Del 10 al 10 de Abril. La Oremosa, situada en la Avenida Eloy Alfaro, entre Artesanos y Huancavilca. La Comersio, ubicada en la calle de Aguirre entre Pichincha y Pedro Carbo.

EL PUERTO MAREAS. EN LA RIA. Pleamar a las 10 y 10 a. m. Bajamar a las 6 p. m.

EN EL SALADO. Pleamar a las 9 y 20 p. m. TRAFICO FLUVIAL. VAPORES QUE HAN SALIDO POR LA MAÑANA.

La CRISTINA, para Samborombón y el Puerto de la Hacienda Pala, a las 6.30 a. m. La LIBERTAD, para Vinces, a las 6.30 a. m.

La PACIFICO, para Vinces, a las 6 a. m. La VINCES, para Samborombón, Pimera y Eschobedo, a las 6 a. m.

La EDOEN, para Bahahoyo, a las 8 a. m. La ESMERALDAS, para Samborombón y Jujua, a las 7 a. m.

La CARMEN ROSA, para Samborombón, Salitre y Dos Balcónes, a las 8.30 a. m. La ROSA ELVIRA, para Bahahoyo, Caracas, Catarinas y Ventanas, a las 7.30 a. m.

La AURORA, para Bahahoyo, Caracas, Catarinas y Ventanas, a las 7 a. m. EN LA TARDE.

El ROCAFUERTE, para Daule, Santa Lucia, Colinas y Ventanas, a las 6 p. m. El ROSARIO, para Rosario, a las 12 p. m.

El VALPARAISO, para nobel y Daule, a las 6 p. m. VAPORES QUE SALEN MAÑANA.

El ERNESTO, para Pasajero y Morro, a las 8 a. m. El ONTARIO, para Posorja, y Morro a las 8 p. m.

La MARIA ANGELICA, para Samborombón y la Victoria, a las 8 a. m. La SUD AMERICA, para Vinces, a las 6 y media a. m.

El GARCIA MORENO, para Posorja y Morro a las 8 a. m. La CONCEPCION, para Salitre, Dos Es, teros y Vinces a las 7 a. m.

El QUITO, para Bahahoyo a las 8 p. m. El CENTRO AMERICA, para Bahahoyo, Samborombón, Caracas, Catarinas y Ventanas, a las 7 a. m.

TRAFICO MARITIMO PROXIMOS ARRIBOS. PIZARRA DE LA CAPTANIA.

Abril 13 GANFIELD, del Norte. Abil 16 SARFFES, del Norte. Abil 16 HUASCO, del Norte.

Abil 18 CHILLITA, de New York. Abil 18 AYSSEN, del Sur. Abil 18 ADVANCE, del Norte.

Abril 19 HUALLAGA, del Norte. Abril 19 MANTARO, del Sur. Abril 19 GUATEMALA, de Valparaiso e intermedios.

Mayo REINACO, del Sur. P. S. N. C. LLEGADAS.

Abril 19 QUILLOTA, de Nueva York e intermedios. Abril 19 GUATEMALA, de Valparaiso e intermedios.

BALIDAS. Abril 19 GUATEMALA, para Balbos. Abril 23 QUILLOTA, para Nueva York e intermedios.

RENTAS DE LA AGENCIA EN EL CALAJO. SALIDAS PARA BUENOS AIRES. ORITA—El Misocoro, Mayo, a las 5 p. m., tocando en Balbos, Cristóbal, Habas, Vigo, Coruña, La Rochelle Palace Liverpool.

LA VELOCE

PRECIOS DE EMBARQUES

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Cacao, Agua, Café limpio, etc.

Información local

MATALO. Anteayer pasó en Chirina Gabriela de J. Rios, hembra de arrostos que amozó, por gusto, al gendarme N° 89.

AMORAL BANANO. Del vapor fluvial «Mesías» se robaron a media noche varios racimos de bananos. Un sospechoso fue detenido por la policía.

DEL TRAFICO. A las once y quince minutos de la mañana de ayer, salió de sus riles el carro de tracción animal N° 59, de servicio en la línea Sucre.

Ocurrió el accidente entre las calles Luque y Lorenzo de Garicao. Y NO SE MATARON. En un cuarto de la calle Chauday, a puerta cerrada, se dieron de golpes Manuel Baquerizo y José Samariego.

En un cuarto de la casa N° 1120 de la calle Clemente Ballón entre las de Lorenzo de Garicao y Seis de Marzo, Luis Bravo maltrató con barbaridad a su mujer llamada Josefina Espinosa.

VOLANDO. La menor Luisa María Avedardo voló de la casa de su familia en la mañana de ayer. Lo acompañó su amante Julio Campos.

A DOS FUEGOS. El pobre Juan hasta fue ayer maltratado por Segundo Lozano y Nicomedes Aivarado. Intervino en su defensa el oficial de policía Cordero y éste también.

REMATO. El día 13 de los corrientes a las cuatro de la tarde en los bajos de la Casa Municipal en que funciona la Secretaría del Concejo presidido por el señor Alcalde tercero Cantonal, tendrá lugar el remate voluntario de los solares municipales ocupados por las personas que a continuación se expresan:

ARRENDATARIO CALLE SOLAR AVALUO TOTAL. Angel Aristides Ayvils L. Urdaneta 9 \$ 4,00 \$ 1,015.20

Incés Domitila Rojas c Alvarez 8 2,50 487,60. Félix Luque Plata Coronel 7 3,30 1,237,50

Mariana Aluendaris Ayacucho 1 2,50 1,007,40. Salvador Arias Esmeraldas 2 2,50 1,128,00

Adolfo Ulloa Tulcán 18 1,20 411,72. José Delgado A. Lazcano 9 1,60 499,88

Emilia A. de Gil Cañar 5 1,20 371,24. José M. Amador Daule 4 1,30 224,61

José M. Amador Daule 1 1,30 433,16. José M. Amador Daule 2 1,30 240,51

José M. Amador Daule 3 1,30 240,35. José M. Amador Pío montañar 7 1,30 145,60

José M. Amador id 8 1,30 145,60. Dolores M. de Machado Rumichaca 13 4,00 1,012,00

Presentación G de Tejada Garicao 4 1,00 3,864,30. José J. Falconí Santa Rosa 1 2 2,80 1,218,00

José J. Falconí id 2 2 2,80 942,50. Arturo Serrano A. Chimborazo 10 2 2,60 1,154,40

Edaardo Seminario Sucre 6 5 20 1,911,93. Carmen Salazar Los Rios 2 1 60 456,32

fue agredido, sufriendo en la refriega la rotura de su sable. Con todo se logró reducir a ese par de títeres.

EN UN TRANVIA. Escudado de significación fue el que formaron varios individuos en el carro de tracción animal N° 6 de la línea Chimborazo.

Como dichos sujetos son empleados de la misma empresa, un genardame notificó al vagonero Pedro Merino y al conductor Brador Francisco Barabona para que compraran al despacho del Comisario Garicao.

CONCEJO CANTONAL. A las ocho y media p. m. de hoy celebró sesión el Concejo Cantonal. Probablemente se discutirán las bases de la licitación para la conclusión del Mercado Central.

EL DE HOY. Ingresó al cuartel de policía, por va go, el menor Arturo García. ROBO. A doña Zulia Paredes le han robado una manta de burato.

Acusa como autor del hurto a César E. González. Crónica de Chone

SIN LUZ. Por la carestía del keroseno, el l. Concejo ha resuelto suspender el alumbrado de la ciudad, obligó así a los habitantes a transitar las calles con gran peligro y amparando cualquier delito con la oscuridad.

OBSEQUIO VALIOSO. Muy agradecido está el pueblo de Chone, por el acto generoso realizado por la señoría Ramona Zambrano E., quien ha obsequiado 50 metros de terreno de su propiedad, para que la Junta de Obras Públicas construyan una plaza de mercado.

AGASAJO. La oficialidad del Escuadrón de Caballería «Cazadores de Chone N° 2», que hace la guarnición en dicho cantón, con motivo de ausentarse en uso de licencia al jefe, organizó con un banquete al 29 leter de la ciudad Unidad Mayor Félix Probst.

UN AÑO MAS. «El importante diario «El Globo» de Bili, ha entrado en un año más de vida. Con tal motivo «El Iris» de Chone le dedica un simpático párrafo en su feliz aniversario.

Advertisement for JIMENEZ y GUERNICA Vinos Selectos. Includes text: AGUARDIENTES estilo cognac. Especialidades de fama mundial. EN EL ECUADOR. Huido Esterri Trullas. B.O.X. 418-GUAYAQUIL.

Advertisement for Colgate Vision de Fleurs perfume. Includes image of a woman and text: Una revelación en perfume encantador.

No hay perfume que se compare con el de Colgate & Co., le dará una distinción y por la fragancia exquisita de sus olores, estará usted contento.

Advertisement for PHOSPHAGÓN. Includes image of a bottle and text: El cuerpo debe tomar lo que se le da; pero se niega a menudo a usar lo que se le da a la fuerza. Le proporciona a todo el cuerpo las combinaciones de fósforo necesarias...

Advertisement for 'Este libro SE REMITE GRATIS'. Includes text: CÓMO SE ADQUIERE EL ÉXITO EN LA VIDA. Este libro SE REMITE GRATIS. INSTITUTO CIENTIFICO DEL LABEAT-DEL, Buenos Aires, (Rep. Arg.)

Lo que se avisó al público para los fines de lei, Guayaquil, a 11 de Abril de 1921: J. A. MOREIRA Escribano Público.